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■关注精神卫生事业发展（上）

精神科医护人员的心酸之路

□ 本报记者 单青 实习生 于梦羽

“攥得太紧了，

反而害了女儿”
东营市广饶县李玉英女士来信反映：就在

几个月前，在外住校的女儿失踪一周，偷偷做
了人流手术。“没想到自己‘攥’得太紧了，
反而害了女儿……”

去年夏天，16岁的女儿考上东营市一所重
点高中。“学校离家远，得住校，一个月才回
家一次。”虽然孩子一向被管得严，也很乖巧
懂事，但李玉英仍不放心。为女儿能安全度过
青春期，她坚持每周末都给女儿送饭，还特意
给女儿买了手机，便于母女沟通。

一次清明节扫墓，李玉英周末没去看女
儿，“几天后班主任说，女儿曾因肚子疼去了
校医务室，接着就请假说要回家休养几天，一
直没返校。”李玉英在信中写道，“当时就觉
得脑子嗡的一下，一片空白。”女儿没有回
家，情急之下，李玉英报了警。

三天之后，警方在车站附近的小旅馆找到
了消瘦憔悴的女儿。再三询问下，才知道女儿
偷偷做了人流手术，男孩每天给女儿买10个茶
叶蛋补充营养。看着女儿因为钱不够正蜷缩在

角落吃泡面，李玉英泪流满面。
从女儿10岁之后，李玉英就严格限制女儿

与男生来往。“孩子去哪儿，跟谁去，都要问
个清楚，不然不放心。”李玉英在信中回忆
道，“那时只是教育女儿，除了学习，其他的
不能去想，也绝不该关注。”后来，女儿渐渐
变得沉默寡语，常常自己一个人闷在屋子里。
“女儿青春期该有的困惑也几乎不再跟我提，
没想到后来发展至此……”

“孩子表面上看起来与往常无异，其实他
们心中有许多疑问，但家长和学校却用‘学习
重要’把释疑的路堵死了。”李玉英表示，好
奇之下又缺乏引导，往往会造成更难以挽回的
后果。

青春期里，

男生有时比女生更无助
在一封电子邮件中，山东大学的研二学生

张润园写下这样一句话：“作为男生，有时候
感觉比女生更无助……”

张润园毫不讳言，在一些相对开明的家
庭，女生常常能向母亲诉说一番。而男生青春
期的困惑更像是一个“难言之隐”。

“尤其是父亲工作太忙无暇抽身，跟母亲
又难以启齿，从家庭获得的安慰就更少。”当
张润园14岁时，身体的“反常”，常常让他陷
入一人承担的痛苦之中。“直到后来生物课上
学到生理教育一章，才大致明白是怎么回
事。”

高中以后，学校每周只有一个下午有专门
的健康教育老师值班。“当时很想去咨询 ，
但总怕被人笑话。”有一次，张润园刚要敲开
心理咨询室的门，一个同学正好经过，张润园
惊得一身冷汗便匆匆离开，再也没踏进心理咨
询中心半步。

“后来跟同学一起去网吧，发现什么都
能从网上找到答案。”张润园说，由于在家
里电脑是“禁区”，去网吧便成了一项隐秘
活动。“上大学成年后，几乎所有人都在宿
舍看视频。”久而久之，大家对此愈发淡
然。

“几乎所有相关信息都是通过网络知道
的。”然而，张润园仍然对当今的性教育途径
充满担忧，难道要我们的下一代也通过网络进
行自主选择教育？“虽然也能看到政策上的一
些重视，但真正能在学校落地开花的，少之又
少。”让孩子们都从网络找“依托”，将成为

全社会之痛。

两代人观念不一

让家庭性教育实施难
一名驻济高校的辅导员王丽莎向记者讲述

了自己的亲身经历：“家庭性教育，除了迈过
家长这道槛儿，老人这关更难过。”

“孩子上学之前，我就买了一些儿童性教
育读物来看，以备适当的时机用最适当的方式
讲给孩子听。”读完胡萍的《成长与性》和
《善待童真》两本书，王丽莎愈发明白：“和
孩子谈性，越羞于启齿越麻烦。”

当她注意到13岁的女儿对男孩有好感时，
她精心准备了一次坦诚布公的谈话。从婴儿如
何诞生到父母所肩负的养育责任以及何种场合
男女有别等等，女儿饶有兴致地听完，但仍觉
得意犹未尽。“孩子会发表自己的意见，跟我
互动，整个过程轻松愉快。”王丽莎说，孩子
年纪虽小，但更需要家长以朋友的平等身份交
流。

“我 的 父 母 知 道 这 次 谈 话 后 大 吃 一
惊。”王丽莎对记者说，公众往往将视线锁
定在家长性教育的缺失，而这份缺失正是来
源于上一代老人。“孩子过早知道这方面的
知识，怎么可能不乱想？家长又怎能看这种
书？”两位七旬老人的一番话，让王丽莎始
料未及。

为了“扳”回老人保守的思想，王丽莎没
少下工夫。“这不是教孩子怎样去安全地尝禁
果，而是让孩子了解自己、知晓危害、懂得自
我保护，家长看书更是为给子女的性教育找到
合适的度。”王丽莎始终认为，亲子间的对话
是最直接有效的。

(注：文中名字均为化名)

■“我青春，我健康”专题报道⑤

青春期，心里的“问号”谁来解？

□辛永红 尹珊珊 报道
本报济南讯 日前，济南市第四人民医院成功

为2例患者实施了术中自体血回输技术，此项技术
的开展走在了济南市属医院的前列，实现了患者
“用自己的血救自己”的梦想，同时也标志着该院
临床合理用血水平再上新台阶。

据了解，使用自体血液回收机能够将失血的
90%以上回收，节省大量宝贵的血液资源。这样不
仅可以缓解血源紧张的问题，而且其最大的好处是
能够避免异体输血的不良反应和可能经血传播的各
种传染病。日前，该院已建立自体输血相关规章制
度及质量管理规范，并将自体输血开展情况纳入手
术科室及医师合理用血的考核指标。随着这2例自
体血回收技术的顺利实施，该项技术将在全院所有
手术科室全面开展和推广。

济南四院推进自体输血

□孙静 王莹 报道
本报济南讯 8月15日，2013年山东省女兵济

南片区初审初检在济南市第五人民医院北院区进
行，该院相关部门紧密协作，密切配合。

因天气炎热，为防止参审人员中署，制定了应急
预案，为诊室安装了空调，该院大厅准备了冰块、电
风扇等防暑降温措施。各项工作进行井然有序，圆满
完成了女兵初审初检工作的后勤保障、安全保卫、生
活服务等各项工作，受到参审人员及相关单位的一
致好评。一天时间，医院共接待参审人员1000人次。

济南五院

一天接待参审女兵近千人

□曹若明 陈彦 报道
本报济南讯 8月7日，济南市疾病预防控制中

心举办了全市艾滋病抗病毒治疗工作会议。
会上，有关专家指出，近年来济南市抗病毒治

疗患者增多、机会性感染发生机率增加，规范艾滋
病抗病毒治疗工作必须由医疗机构加入并牵头。各
县(市、区)疾控中心要积极做好艾滋病患者的解
释、管理工作，各有关单位要不断提高效能；工作交
接中，疾控机构、医疗机构要协作好、协调好、配合
好，确保济南市抗病毒治疗工作平稳有序进行。

济南举行

艾滋病抗病毒治疗工作会议

□记者 单青 通讯员 张春中 报道
本报聊城讯 8月11日—13日，聊城市部分地

区发生严重洪涝灾害，山东省红十字会及时向中国
红十字会总会上报灾情，中国红十字会总会第一时
间向山东调拨棉被、家庭包等救灾物资价值达35 . 1
万元，并于8月19日运抵聊城。

聊城受灾区

获捐35 . 1万元救灾物资

□记者 蒋兴坤 通讯员 王青松 报道
本报济南讯 近日，记者从省卫生厅获悉，按

照省委、省政府关于进一步转变政府职能、改进工
作作风的要求，在上半年精简行政审批项目的基础
上，省卫生厅又委托下放医疗广告审查证明核发、
互联网医疗保健信息服务审核、外国医疗团体来华
短期行医审批、食品安全企业标准备案等9项行政
审批项目。

上半年，省卫生厅取消、下放了护士执业注
册、消毒产品生产企业(一次性使用医疗用品的生
产企业除外)卫生许可、涉及饮用水卫生安全产品
卫生许可等11项许可项目。两次清理下放项目占原
审批事项的60%。

省卫生厅

下放9项行政审批项目

□记者 蒋兴坤 通讯员 瑞雪 厚江 报道
本报济南讯 近日，记者从山东大学第二医院

了解到，该院消化内科将于8月24日(周六)在该院门
诊二楼消化内科诊室开展义诊咨询活动，消化内科
相关专家将现场义诊，义诊期间免挂号费。

据悉，为了更好地推广无痛胃镜、无痛结肠镜
检查，筛查消化道癌前病变及早期肿瘤，山大二院
无痛胃肠镜麻醉费用今后将一律优惠30%。

山大二院消化内科

本周六义诊

□记 者 单青 实习生 张思琦
通讯员 张春中 报道

本报沾化讯 近日，山东省红十字会向洪涝灾
害严重的沾化县发放救灾救助物资，包括200床棉
被、2000件童装等，总价值6万余元。

据悉，这些物资将运往马家坊、大楼、穆家、
河东马家、郭家庙五个村，救助因洪涝灾害房屋倒
塌、生活困难的灾民。

省红十字会向沾化县

发放6万余元救灾物资

□蒋兴坤 赵媛媛 张海默 报道
本报济南讯 日前，山东省中医院与省邮政速

递物流有限公司合作，在省内率先推出了患者代煎
中药及其它物品快递服务。

从8月份开始，患者看完病并付费后，只要到
门诊一楼的病员服务中心办理相关手续，就可以回
家等待煎好的中药上门了，不再需要在医院等待或
再次往返医院取药，降低了患者等待煎药的时间。
代煎中药送到家是该院继出院患者预约诊疗、异地
转诊患者绿色通道开通后，为方便患者就医推出的
又一项举措。

省中医院代煎中药送到家

◆据统计，我国注册精神科医师有2 . 05万

人，护士3万人，平均每10万人有1 . 5名精神科医

生、2 . 2名护士，而世界平均水平是4名精神科医

生、13名护士。全国有1亿多精神障碍者，其中重

症精神障碍患者约1600万人，医患比例高达1∶

840。精神科医护人员缺乏问题，已经十分严峻。

皂高危职业———

几乎每位专业医护人员都曾被患者攻击过

8月16日上午9点，在山东大学齐鲁医院心
理科门诊内，副主任医师毛雪琴花费了半个多
小时，才将一位失眠、多梦的老人安抚住。毛
雪琴告诉记者，齐鲁医院心理门诊有医生3
人，心理治疗师1人，每个月的门诊量在600人
左右，只要坐诊，工作时间就会超过8小时。

山东省精神卫生中心心理病区的主任医
师张伯全说，即便一天只有15个患者，他也需
要从早上8点忙到晚上七八点。“精神障碍患
者的沟通能力很弱，需要反复询问他们的病
史，才能确定病情的严重程度。医疗检查对精
神障碍患者起的作用并不是很大。”张伯全告
诉记者，精神科医生诊断病情，快的时候需要
半个小时，慢的时候则超过一个小时。

精神科医生不仅工作量大，而且随时面临
着危险。省精神卫生中心心理病区护士长王爱

青表示，精神科医护人员受到患者的语言攻击
已“见惯不惯”，人身攻击也时有发生。据了解，
有次王爱青值夜班，有一个体重在100多公斤的
男性患者突然发病，对着病房门又打又踹，看到
医护人员就骂，后来打碎了门上的玻璃。患者拿
着玻璃，割伤了几位医护人员的手臂，最后在保
安的协助下，6个医护人员才将患者安抚住。省
立医院心理科主任医师焦志安告诉记者，刚入
职时，曾有一名患者在诊疗过程中，情绪失控，
二话没说，拿起旁边的热水杯，就将滚烫的开水
泼向自己，前胸立刻被烫出一片水泡。

据统计，我国1600万重症精神障碍患者
中，有10%的人员有暴力倾向。精神科医生被
打致伤甚至死亡的情况，在全国范围内，并不
少见，几乎每位专业医护人员都遭遇过患者的
辱骂和人身攻击。

省精神卫生中心八病区是一处封闭病
房，收治一些重症精神障碍患者。病区的护
士长张炜告诉记者，每个病区有15名护士、四
五名大夫照顾着50多名重症精神障碍患者，护
士实行24小时三班倒，大部分时间由两名护士
照顾50多名患者。每一刻钟，护士要查看一遍
病房，一遇到紧急情况，人员根本不够用。

“心理学科发展不规范，是精神科医生数
量少的直接诱因。”山东大学齐鲁医院心理科
副主任医师毛雪琴认为，我国的精神病学的发
展受到人们观念的影响，患者治疗从生物医学
模式转变为“生物—心理—社会”医学模式的
转变，需要一个漫长过程。

“如果能当内科或外科医生，谁还愿意

当精神科医生呢？”焦志安告诉记者，很多年轻
医生认为精神科待遇差、风险高，没有前途，他
们在选专业时会刻意避开精神病学。

据记者了解，年轻的精神科医生月基本工
资在2000元到3000元，由于精神科室几乎没有
检查费用，绩效工资有限。一位不愿具名的年
轻大夫坦言，精神科医生的收入仅为外科和内
科收入的三分之一到四分之一，有的月份甚至
不如人家的零头。

“精神科医生缺乏，另一个原因是编制的
问题，政府就给你这些编制，想招医生也招不
来。”省精神卫生中心一病区主任医师高春霓
认为，医院用人自主权的有限，加剧了精神科
医生的缺乏程度。

“有些家人将病人放到医院后，对患者不
管不问。到了患者病情恶化了或者去世了，家
人就来到医院，不问原因，就要闹。”高春霓
认为，这使本已经接近运营极限的医院更加困
难。

记者了解到，目前，在省精神卫生中心14
个病区650多个病床上，大约有1/6已经符合出
院条件的精神障碍患者不愿出院，让本来床位
更加紧张。现在，省精神卫生中心的床位使用
率接近了100%。

病人及家属的理解是精神科医务人员的
精神动力，而医院、社会的经济支持也尤为
重要。山东大学齐鲁医院心理科副主任医师毛
雪琴说，各医院的心理科普遍呈现入不敷出的
状况下，需要医院给予一定资金支持，目前，综
合医院越来越重视精神卫生事业的发展。

“精神障碍患者的治疗及康复，依靠医生
和护士远远不够。这项工作需要社会工作者，
音乐治疗师，心理学专家，才能做得好，才能
实现患者真正的康复。”张伯全说。

皂人才缺乏———

2名护士照顾50名重症精神障碍患者

皂运营之惑———

该出院的患者不愿出院

□ 本报记者 蒋兴坤 实习生 王雅淇

◆自本报“我青春，我健康”专题报道刊登

以来，受到全社会的广泛关注。涉及到性教育缺

失、家庭学校环境、社会支持体系等方面的内

容，引起许多读者的共鸣。一些读者向记者讲述

了自己的亲身经历和曾经遇到的困惑。

□记者 单青 通讯员 吕军 海苓 报道
本报济南讯 近日，齐鲁医院3名非事业编

制护士成功竞聘为该院首批非事业编制护士长。
据悉，该院现有非事业编制护士人数占全

院护士总人数的比例超过80%。为此，齐鲁医
院率先在省内医疗机构打破身份限制，使非事
业编制护士公开、公平地参与护士长岗位竞
聘，实现用人制度的创新与发展，提高护士工
作积极性和护理质量。

齐鲁医院首批3名

非事业编制护士长上岗

□记者 蒋兴坤 通讯员 郝洪涛 报道
本报阳谷讯 近日，阳谷县卫生局邀请“服

务百姓健康”活动的省级专家到该县人民医院
远程会诊中心讲课，传授诊疗技术和经验，乡村
医生在各个乡镇卫生院接受远程培训。

据悉，去年，阳谷县卫生局投资300余万元，
建成了以县级医院(县人民医院、县中医院)为枢
纽，上连省级医院，下接18所乡镇卫生院的省、
县、乡三级远程会诊网络。截至目前，阳谷县利
用远程会诊系统已培训乡村医生3000余人次。

阳谷县

开展基层医生远程培训

济南妇幼喜迎
三胞胎宝宝
□董自青 报道
8月17日，产妇李女士

在济南市妇幼保健院经剖宫
产顺利产下三胞胎宝宝，三
个宝宝都是男孩，体重分别
为2400克、2350克和2100
克，母子平安。

据了解，李女士怀孕36
周，自外地慕名来到济南市
妇幼保健院生产。医护人员
根据她本人的情况制定了详
细的手术方案，对术中可能
出现的情况进行了充分的讨
论和准备，由高年资专家进
行手术，配备了合理的手术
人员，保证了手术顺利进
行。
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